
Ata de reunião ordinária do Conselho Municipal de Preservação do Patrimônio 
Histórico, Artístico, Paisagístico e Cultural - COMPHAC

 

Aos  doze  dias do mês de  dezembro  de dois mil e  seis, às  quatorze e trinta horas, em  segunda 

convocação, na Sala de Reuniões da Fundação Cultural Cassiano Ricardo, sito à Av. Olivo Gomes 

no 100,  Santana,  nesta,  com a  presença  do  Profa Antonia  Caracuel  Varotto,  na  condição  de 

Presidente do Conselho Municipal de Preservação do Patrimônio Histórico, Artístico, Paisagístico 

e Cultural – COMPHAC, dos conselheiros,  Engo Vitor Chuster, representante da Diretoria da 

Fundação  Cultural  Cassiano  Ricardo, Arqto José  Roberto  Canizza  Filho, representante  da 

Diretoria  da  Fundação  Cultural  Cassiano  Ricardo, Arqto Ricardo  José  Romano  Veiga, 

representante da Secretaria de Planejamento Urbano;  Arqta Ruth Maria Bonilha Macedo Otta, 

representante  da  Secretaria  de  Obras,  Vereador  Fernando  Petiti,  representante  da  Câmara 

Municipal;  Diácono  José  Antonio  M.  de  Carvalho,  representante  da  Mitra  Diocesana,  Arqta 

Rosana Aparecida Tavares Pereira, representante da Associação de Engenheiros e Arquitetos de 

São  José  dos  Campos  –  AEASJC; Sr.  Flávio  de  Faria  Alvim,  representante  da  Associação 

Comercial e Industrial de São José dos Campos; Arqta Lúcia Tomoe K. F. Coelho, representante 

do  Escritório  Regional  de  Planejamento  do  Estado  de  São  Paulo  –  ERPLAN;  Arqta Dilene 

Zaparoli,  representante da Universidade Paulista  – UNIP;  Arqta Ana Lúcia  Dias de Andrade, 

representante  do  Instituto  de  Arquitetos  do  Brasil  –  IAB;  Arqta Rosenéa  Cristina  da  Silva 

Menezes,  representante  do Conselho  de  Ministros  Evangélicos  –  CME;  Sr.  Cláudio  Eduardo 

César,  representante  do  Clube  de  Joseenses  e  Amigos  –  CJA e  Sra Maria  Lúcia  Gomes, 

representante da Sociedade Amigos do Parque da Cidade Roberto Burle Marx - SAPCRBM. A 

presidente  do  Conselho,  Profa.  Antonia  Varotto abre  a  reunião  agradecendo  a  todos  os 

Conselheiros pela presença, procede a leitura da pauta do dia e indaga se algum conselheiro tem 

alguma  observação  a  fazer.  Profa.  Antonia  Varotto  passa  a  palavra  ao  Eng.  Vitor  para  o 

prosseguimento  dos  trabalhos  programados.  Eng.  Vitor  passa  ao  primeiro  assunto  da  pauta, 

aprovação da ata da reunião anterior. Eng. Vitor indaga aos presentes se há algum reparo a fazer à 

ata da última reunião realizada em 28 de novembro passado e se pode ser dispensada a leitura da 

mesma, em razão de ter sido previamente enviada aos senhores Conselheiros. Os Conselheiros 

concordam e Eng. Vitor coloca-a em votação, sendo essa aprovada por unanimidade. Eng. Vitor 

passa ao segundo assunto da pauta, referente a apresentação, discussão e votação da solicitação da 

Fundação  Cultural  Cassiano  Ricardo,  para  intervenções  no  Espaço  Cultural  Mário  Covas 

(classificado como Elemento de Preservação Dois, Lei no 4632/94). Eng. Vitor distribui e em 

seguida procede a leitura da solicitação, tece considerações a respeito. Eng. Vitor passa a palavra 

ao  Eng.  Adalmiro  para  que  discorra  sobre  as  intervenções.  Eng.  Adalmiro  relata  sobre  as 



intervenções a serem implementadas, justificando-as em seguida. Eng. Vitor abre a palavra aos 

Conselheiros. Eng. Canizza se diz favorável às intervenções, porém sugere que sejam executadas 

duas  outras  melhorias  em  razão  dos  consertos  musicais  e  apresentações  que  acontecem  no 

auditório  do  Espaço  Cultural  Mário  Covas.  Sugere  a  substituição  dos  aparelhos  de  ar 

condicionados  por  um  sistema  mais  moderno  e  silencioso  e  o  fechamento  com  alvenaria, 

substituindo-se  os  caixilhos  basculantes  hoje  existentes  nas  laterais  do  auditório.  Eng.  Vitor 

lembra  que  isso  não  consta  da  solicitação  da  Fundação,  mas  que  poderá  ser  incluída  como 

recomendação, pois o Conselho é consultivo. Profa. Antonia Varotto indaga se algum Conselheiro 

tem alguma dúvida, alguma observação a fazer e se estão devidamente informados para que a 

proposta  seja  colocada em votação.  Colocada a  proposta  em votação,  essa  foi  aprovada por 

unanimidade. Eng. Vitor apresenta o terceiro assunto da pauta referente apresentação, discussão e 

votação da solicitação da Fundação Cultural Cassiano Ricardo, para intervenções na Biblioteca 

Pública Cassiano Ricardo, bem esse classificado como Elemento de Preservação Dois, Lei no 

4567/94. Eng. Vitor distribui e em seguida procede a leitura da solicitação, tece considerações a 

respeito. Eng. Vitor passa a palavra ao Arqto. Robson para que discorra sobre as intervenções 

solicitadas, justificando-as em seguida. Eng. Vitor abre a palavra aos Conselheiros. Arqta. Ana 

Lúcia solicita explicações sobre o projeto e faz algumas sugestões. Arqto. Robson procede as 

explicações  necessárias.  Vários  Conselheiros  se  mostram  favoráveis  à  utilização  da  tinta 

magnetizada, do tipo “magic color” na parede em substituição à textura proposta. Com relação à 

sugestão dos sanitários para deficientes, foi explicado que existem dois outros muito próximos, o 

que não justificaria a existência de dois outros sanitários para esse mesmo fim. Profa. Antonia 

sugere que em razão da localização dos novos sanitários infantis, o acervo infantil seja realocado 

para  o  atual  salão  de  cursos,  para  não  haver  conflito  de  uso  e  de  circulação.  Após  vários 

Conselheiros se utilizarem da palavra, todos concordam em apreciar a matéria. Profa. Antonia 

Varotto indaga se algum Conselheiro tem alguma dúvida, alguma observação a fazer e se estão 

devidamente informados para que a proposta seja colocada em votação. Colocada a proposta em 

votação, essa foi aprovada com as sugestões apresentadas pela Arqta. Ana Lúcia em relação à 

tinta e da Profa. Antonia. Eng. Vitor apresenta o quarto assunto da pauta referente a apresentação, 

discussão e votação da proposta do calendário de trabalho para 2007. Eng. Vitor distribui e em 

seguida, tece considerações a respeito, sobretudo em relação ao atual mandato dos Conselheiros 

que se encerrará em 13 de setembro de 2007. Eng. Vitor abre a palavra aos Conselheiros. Não 

havendo  quem  queira  fazer  uso  da  palavra,  Eng.  Vitor  informa  que  a  posse  dos  novos 

Conselheiros ocorrerá na reunião prevista para 18 de setembro de 2007. Profa. Antonia Varotto 

indaga  se  algum  Conselheiro  tem  alguma  dúvida,  alguma  observação  a  fazer  e  se  estão 

devidamente informados para que a proposta seja colocada em votação. Colocada a proposta em 

votação,  essa  foi  aprovada por unanimidade.  Eng.  Vitor  apresenta  o  quinto  assunto  da  pauta 



referente ao trabalho a ser desenvolvido em 2007. Eng. Vitor discorre sobre o Conselho, sua 

missão e desafios futuros e que esse tópico foi colocado na pauta para que os Conselheiros se 

manifestem e se expressem a esse respeito. Eng. Vitor abre a palavra aos Conselheiros. Sr. Flávio 

de Faria Alvim sugere que o Conselho participe junto com a Associação Comercial e Industrial e 

o  Serviço  Brasileiro  de  Apoio  às  Micro  e  Pequenas  Empresas,  nas  discussões  relativas  à 

revitalização do centro da cidade. Eng. Vitor lembra que isso é perfeitamente possível, mas que o 

Conselho deve ser convidado para tal e em plenário decidir se participará ou não. Sra. Maria 

Lúcia sugere estudar a possibilidade da Fundação ou do Conselho digitalizar slides e fotografias, 

para fazer parte  do acervo do Arquivo Público do Município e que também se estude novas 

instalações  para  o  Arquivo  e  para  o  Museu  Municipal,  pois  as  atuais  instalações  não  são 

totalmente adequadas. Eng. Vitor informa que tanto o Museu como o Arquivo deverão se instalar 

no  antigo  Depósito  de  Produtos  Acabados  da  Tecelagem  Parahyba,  no  Centro  Integrado  de 

Educação e Cultura, que está sendo projetado pela Secretaria de Planejamento Urbano. Arqtas. 

Ana Lúcia e Rosana Tavares solicitam que se cobre da Prefeitura o encaminhamento à Câmara 

Municipal do projeto de lei que trata da preservação do patrimônio cultural, aprovado por esse 

Conselho  em  março  de  2005,  pois  a  não  implementação  dessa  lei  está  causando  atrasos  e 

prejuízos. Sra. Maria Lúcia sugere a adoção cursos livres para capacitar mão de obra que venha a 

ser absorvida em obras e serviços de restauro. Eng. Vitor relembra o projeto que tentou implantar 

anteriormente “Escola de Artes e Ofícios”, nos moldes da existente em Santana de Parnaíba e 

discorre  sobre  o  tema  e  suas  possibilidades  no  futuro,  em razão  do  Vicentina  Aranha.  Não 

havendo mais quem queira usar da palavra, Eng. Vitor passa aos informes de caráter geral : 

1 – discorre sobre a entrega da exposição de longa duração do Museu do Folclore no último dia 8 

de  dezembro,  intitulada  Patrimônio  Imaterial  :  folclore  e  identidade regional,  que  tem como 

curador o Antropólogo Raul Lody 

2 – informa que no dia  de ontem tomamos conhecimento do ofício  no GP-3142/06 de  9 de 

novembro  de  2006,  subscrito  pelo  Senhor  Presidente  do  Conselho  de  Defesa  do  Patrimônio 

Histórico, Arqueológico, Artístico e Turístico do Estado (CONDEPHAAT), relativo ao projeto de 

construção da agência bancária  à  Av. Dr.  Nelson D’ávila no 1140, centro,  nesta,  assunto esse 

objeto de discussões nesse Conselho em várias reuniões nos últimos doze meses. Profa. Antonia, 

Eng. Vitor e Arqto. Ricardo tecem considerações a esse respeito, lembram da visita de um técnico 

do  CONDEPHAAT  a  São  José,  do  projeto  aprovado  por  esse  Conselho  e  afirmam  que  é 

necessária uma reunião com o Conselho do Estado para apresentar toda a proposta elaborada pela 

Secretaria  de  Planejamento Urbano,  as  vantagens da praça  pública ao lado da Igreja  de  São 

Benedito e o descortinamento dessa a partir da Av. Dr. Nelson D’ávila. 

Sobre  essa  questão  todos  os  Conselheiros  sugerem  que  seja  marcada  uma  reunião  com  o 

Presidente do CONDEPHAAT, para que seja apresentada a posição do COMPHAC, as razões e 



as  justificativas  pelas  quais  o  projeto  foi  aprovado,  mesmo  porque  os  Conselhos  são 

independentes e autônomos. Não havendo mais assuntos agendados e informes a tratar, Profa. 

Antonia  Varotto  abre  a  palavra  aos  Conselheiros  que  dela  queiram fazer  uso.  Não  havendo 

Conselheiros que queiram fazer uso da palavra, Eng. Vitor aproveita para agradecer novamente a 

presença dos Conselheiros e pelos trabalhos que foram desenvolvidos ao longo desse ano, deseja 

um feliz natal a todos e aos seus familiares e que tenham um ano novo repleto de realizações, 

com muita  saúde,  paz  e  prosperidade.  Profa.  Antonia  agradece  aos  Conselheiros  por  todo  o 

trabalho realizado nos últimos dois anos e que muito aprendeu nessa jornada, espera contar com 

todos no próximo ano e aproveita para convidar os Conselheiros para as apresentações que a 

Fundação fará ainda nesse mês de dezembro no Parque da Cidade e no Teatro Municipal. Profa. 

Antonia deseja um feliz natal e próspero ano novo a todos os conselheiros e seu familiares. Eng. 

Vitor lembra que a nossa próxima reunião ordinária de trabalho está marcada para o dia  13 de 

fevereiro de 2007, e que caso não haja a possibilidade do titular em comparecer, que esse entre 

em contato com o respectivo suplente a tempo. Nada mais  havendo a tratar,  a Presidente do 

COMPHAC, Profa Antonia Caracuel Varotto agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a 

reunião,  do qual  eu Eng.  Vitor  Chuster,  Secretário  do COMPHAC, lavrei  a  presente ata,  em 

quatro folhas, digitadas somente no anverso, que vai assinada pela Senhora Presidente e por mim, 

cuja aprovação se deu na reunião de 13 de fevereiro de 2007.
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Secretário do COMPHAC

 

Profa Antonia Caracuel Varotto 

Presidente do COMPHAC
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